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励娴是我市为数不多的几
名中国象棋国家大师之一，早在
2002年于全国个人锦标赛上进
入前12名，被授予“运动健将”称
号。当运动员的那些年里，她在
省级、全国级比赛中屡次获得优
异成绩。不过在结婚生子之后，
她出现在赛场的频率逐渐减少，
身份则逐渐多元，比如国家级裁
判、宁波市棋类协会执行秘书
长、宁波市政协委员等。当然，
专业的人做专业的事，励娴始终
在为象棋运动的发展而努力。

推动棋文化教育进课堂

“棋文化教育与学生智力开
发有着莫大关联。”励娴说，2009
年第一届全国智力运动会在四
川成都举行时，华西医院专门做
脑部研究的博士生团队做过一
项脑部精细化研究：专家团队把
研究对象分为从没学过棋、有一
点基础、大师和特级大师四类，
然后进行智力测试和脑部磁共
振等专业检测。结果发现，棋下
得好的，尤其是大师级以上的智
力普遍高于前两类人员，个别特
级大师更是远远超出正常值。

“实践也证明，下棋好的孩子，其
学习成绩、思辨能力、处理问题
方式等往往更胜一筹。”

“早在2001年，教育部、国
家体育总局就联合发文《关于要
求在学校开展棋类活动的通
知》，尽管如此，当前我市棋文化
全面进入各大校园、深入课堂也
还大有提升空间。部分幼儿园
及学校已开设棋类培训课，但也
只是‘蜻蜓点水’，兴趣班的培养
也仅针对极少一部分孩子，棋类
文化进校园活动并未在我市全
面推广铺开。”励娴说。

作为政协委员，她曾在我市
两会上交过提案建议：各级政府
应把棋文化进入课堂作为“新的
基础教育课程”，给予一定的政
策倾斜；拓展多渠道，着力培养
棋类教师队伍；设立专项课题基

金，开展棋文化专业领域科研工
作，开发专业教材；营造良好棋
文化氛围，着力形成浓厚的学棋
导向。

“时运交移，质文代变”

“棋类项目通常都是易学难
精，这也是项目的精髓所在，让
孩子们学会不断地思考。”励娴
认为，无论时代如何变化，优秀
的文化传统一定是需要传承和
发扬的。

随着互联网发展，棋类对局
和培训模式也逐渐在改变。“目前
线上对弈平台很多，操作也简单，
像天天象棋、弈天棋缘、智赛网
等，大家都不一定要去外面找对
手。”励娴说，不过近年来宁波象
棋项目的线上培训并不热闹，大
家更喜欢面对面学习、对弈交流。

“这次新冠疫情爆发带来了
不小冲击。我也在几个线上平
台免费给大家授课，学员反应
效果挺好，而且即使学员上课
时间冲突，他们也可以看回
放。”她告诉记者，中国象棋协
会从 2 月 19 日起专门推出了

“全国象棋冠军公开课”线上活
动，近日由世界冠军赵鑫鑫授
课，同时在线观看人数最高时达
到280多万人。

作为市棋类协会秘书长，励
娴也发动中国象棋、国际象棋的
教练们分别拍摄了“启蒙教学”、

“常见开局”、“象棋世界冠军的
奇妙招数”等小视频，提供给棋
友们，受到了大家的欢迎。“另
外，中国象棋协会的全国业余棋
王赛也采用网络赛的方式开始
比赛了。”励娴说，网络比赛的方
式，我市镇海区象棋协会日前也
做了尝试，20多名参赛选手，既
有小学生也有80多岁的老人，既
有本土选手也有外地选手。“这
次疫情给大家带来新的挑战和
思考，我们要转变思路、拓展方
法，争取带给棋迷们更多的益智
大餐。”励娴称。

定定当下各种“花式居家”中，棋友大概是最淡定的人群之一。下
棋是很好的休闲消遣方式，也是很好的修心益智锻炼，而网络的
发展使其局限性更小，全民参与的空间更大。

“现在线上对弈平台很多，既可对弈、比赛，又有不少闯关、学
习的游戏，各种水平的棋友都可以找到自己的乐趣。”我市象棋
国家大师励娴向记者表示，防控疫情之际，线上活动也空前高
涨。我市围棋高手曹汝旭也表示：“前几年，‘阿尔法狗’人工智
能给棋手带来了巨大的冲击，同时也在下棋、学棋、练棋等方面
带来了变化。现在疫情特殊时期，围棋反而受影响比较小。”

举棋棋居家休闲，

若若

“新宁波人”曹汝旭是甬城业余围棋顶尖高手
之一。“最近一段时间大家肯定都是网上下棋啊。”
他说围棋选手早已习惯网上对局，“‘阿尔法狗’早
就在网上虐棋手了，从下围棋角度来说，疫情影响
不是那么大。”

喜欢上甬城的“新宁波人”

曹汝旭是甘肃人，曾经在北京当了7年的“围
棋北漂少年”，2004年至2010年，他先后在聂道、
葛道等围棋道场学弈。和道场里学棋的其他孩子
一样，曹汝旭的梦想是尽快冲过“定段”独木桥。但
是冲段竞争之激烈，从每年的全国段位赛上就可以
判断：作为跨入职业棋手行列的主要途径，每年都
会有四五百名冲段少年在全国定段赛上为二十多
个名额而拼搏，有人说“惨烈程度远甚于高考”。

没有成为职业选手，并不代表曹汝旭成绩不值
一提。他参加过很多届全国晚报杯业余围棋赛，在
这项全国顶级业余赛事中，战胜过世界冠军孙宜国
等高手；2009年“钻石杯”业余棋王赛上，他晋升业
余6段并获国家一级运动员称号；2011年全国第
二届智运会上他收获一枚铜牌，这也是甘肃省在全
国智运会上收获的首枚奖牌。

2011年，曹汝旭来到宁波，成为包家恩棋类俱
乐部的围棋教练。至于为什么选择宁波，他说一方
面是因为在比赛中早就和包家恩相识，另一方面觉
得宁波的青少年围棋氛围不错，自己可以做一些事
情。曹汝旭很快喜欢上了这座城市，决定在这里定
居。如今他已经在这里遇到了心爱的女人，落户成
家扎下了根。

选择一种从容的围棋生活

定居宁波后的头几年，曹汝旭出去参加大型比赛
并不多，原因是每次参加比赛都需要投入大量时间和
精力，而他平时最忙的就是双休日，要给孩子们上围
棋课，所以基本上不会花大量时间去外地参加比
赛。他表示，“孩子都是一手带出来的，主次要分清。
要是向孩子家长告假出去比赛，心里不踏实啊。”

但是曹汝旭比赛欲望犹存，有空就选择一些赛
事去报名。2015年11月，第5届“陈毅杯”业余围
棋公开赛决赛中，曹汝旭夺冠，有资格申报职业初
段，但最终放弃申报。他认为，相较于职业围棋，业
余选手们的比赛和生活都可以从容得多。曹汝旭
说自己很享受这种生活：可以保持自己对围棋的热
爱，也希望通过围棋教育孩子们养成良好的学习习
惯和个人修养。

那一年，曹汝旭参加“陈毅杯”就是从网络选拔赛
开始打起，一路杀进决赛并成为全国大赛冠军。“前些
年，有不少著名的围棋大赛都设置网络海选赛的，比
如天元赛、棋圣赛、名人赛、倡棋杯等。不管是职业棋
手还是业余棋手，对网上下棋都习以为常。”曹汝旭
说，居家期间，下几盘棋就能打发一天的时间。

当然，疫情的影响不可能一点都没有，主要是
线下培训。他在东部银泰城设立的围棋教室上个
月刚刚开业，原本打算寒假期间好好为孩子们上指
导课，但疫情之下一律取消。“教室都空着，压力山
大。现在只能和房东商量，看看是不是在房租方面
给予优惠……” 记者 戴斌 图片由被采访者提供
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